

Lettre paroissiale



Orthez

Eglise Protestante Unie de France

N°4

25 mai 2025

Saint-Esprit, Dieu de lumière, viens resplendir dans nos cœurs !

MOT DU PASTEUR

Dieu c'est de la dynamite !

Lorsque nous devons faire face à des obstacles, aux difficultés de la vie comme la mort, la maladie, les conflits (dans le milieu familial, professionnel), ou encore à des difficultés économiques, nous pouvons avoir l'impression que Dieu nous a abandonnés, d'être seuls alors que justement nous aurions tant besoin d'être soutenus.

Se pose alors la question « où est Dieu » ? Si Dieu est « tout-puissant » pourquoi ne nous protège-t-il pas du malheur ? Comment comprendre cette affirmation du symbole des apôtres : « *je crois [...] au Père tout-puissant ; il viendra de là pour juger les vivants et les morts* » ?

D'après la définition du petit Larousse, « puissant » se dit d'une personne « *qui a beaucoup de pouvoir, d'autorité, d'influence* » ; ou « *qui agit avec force* ». En grec il existe deux mots différents que nous pouvons traduire par puissant ; « *kratos* » et « *dunamis* ».

Le mot « *kratos* » implique l'idée d'agir avec force. C'est le mot qui est utilisé par exemple dans le Magnificat (Luc 1, 51). « *Il a déployé la force (kratos) de son bras ; Il a dispersé ceux qui avaient dans le cœur des pensées orgueilleuses,* » (Bible Colombe) tandis que la « Bible Nouvelle Second » a choisi de traduire : « *Il a déployé le pouvoir de son bras* ». *Kratos* implique aussi une idée de pouvoir politique (cf le mot **démocratie** = le pouvoir du peuple).

Le mot « *dunamis* » implique lui l'idée de puissance qui permet le miracle mais aussi l'idée de capacité, de possibilité. C'est d'ailleurs le mot qui est souvent utilisé par les évangélistes lorsque Jésus fait une guérison, un miracle ... qui ouvre ainsi une nouvelle possibilité de vie. Deux mots

français tirent leur origine du grec « *dynamis* » : dynamique et dynamite.

Je crois que Dieu est « *tout-puissant* » dans le sens que l'Amour qu'Il a pour nous, la confiance qu'Il nous renouvelle jour après jour peut créer en nous une nouvelle dynamique. Avec Dieu il est toujours possible de repartir de zéro. Et si l'obstacle (épreuve de la vie) est trop grand et semble bloquer totalement tout chemin de vie, alors la « puissance » de Dieu peut agir à l'image d'un bâton de dynamite.

Cela me fait penser à la mort de Jésus. Quoi de plus définitif que la mort ? Et pourtant le dimanche de Pâques la pierre du tombeau a été roulée. Jésus est Ressuscité ! Il est vraiment « *tout-puissant* » !

La « toute-puissance » de Dieu ne supprime pas les obstacles de la vie. Elle permet juste, et c'est déjà un immense cadeau, de trouver un nouveau chemin de vie malgré les épreuves que nous pouvons rencontrer. Pour moi, croire que Dieu est « *tout-puissant* » c'est une autre façon de dire qu'Il est le « Dieu des vivants ».

Dans le même ordre d'idée, il faut du feu pour allumer un bâton de dynamite qui va permettre de faire exploser un obstacle et ainsi rendre possible un nouveau chemin.

Le 8 juin prochain nous fêterons « Pentecôte », du mot « Penta », car c'est 50 jours après Pâques que les disciples de Jésus vont recevoir le don de l'Esprit Saint, symbolisé par des petites langues de feu posées sur leurs têtes (Act 2, 2-4).

Grâce à ce don de l'Esprit Saint, les disciples sont capables de faire exploser les barrières des différentes langues, car désormais toutes les personnes présentes ce jour-là à Jérusalem comprennent, reçoivent la Parole de Dieu, même si

leur langue maternelle n'est pas l'hébreu, langue dans laquelle s'expriment les disciples de Jésus.

L'Esprit Saint, c'est le troisième élément de la trinité qui permet de discerner la présence de Dieu.

Depuis l'Ascension de Jésus, Dieu (Père, fils et Saint-Esprit) est désormais invisible pour nos yeux, mais grâce au don de l'Esprit-Saint ou du « Souffle divin » (en hébreu comme en grec c'est le même mot qui veut dire à la fois « souffle » et « Esprit ») nous pouvons ressentir la présence de Dieu dans nos vies, à l'image du vent invisible mais bien réel. De plus le vent est une nouvelle énergie naturelle, non toxique, sans cesse renouvelable et en plus gratuite.

Je crois que c'est un peu la même chose pour Dieu ! Son Amour, son Pardon sont une incroyable source d'énergie capable de faire déplacer des montagnes, capable de nous remettre debout (en grec le mot résurrection veut dire « se mettre debout »), capable de briser tous les obstacles qui peuvent se mettre entre Dieu et nous. Oui, grâce au Souffle de Dieu, nous pouvons trouver une nouvelle puissance de vie qui nous aide à aller vers Dieu mais aussi vers nos frères et sœurs en Christ et en humanité car depuis Pentecôte l'Eglise de Jésus est devenue universelle (grâce au don de pouvoir être compris par toutes les langues). Toutes des barrières, tous les obstacles ont été supprimés grâce à Dieu, grâce à sa toute-puissance d'Amour, à l'image d'un bâton de dynamite. C'est Dieu qui allume ce bâton de dynamite capable de transformer nos vies. Et si certains jours, nous pouvons avoir l'impression d'être en face d'un immense obstacle, si nous pouvons avoir l'impression qu'il n'y a plus de route devant nous, nous pouvons alors demander à Dieu son aide afin qu'il puisse allumer le feu de sa puissance de vie qu'il a déposé en chacun de nous.

Pour finir j'aimerais partager avec vous un cantique de Pentecôte que j'aime beaucoup « Saint-Esprit, Dieu de lumière » (Alléluia 35/07) et en particulier son refrain : « Fais-nous vivre en ta présence, revêts-nous de ta puissance et baptise-nous de feu, Esprit-saint, Esprit de Dieu ! »
Marie Vialard



MOT DE LA TRESORIERE

€ Après le beau mariage de Nathalie et Jorge, le samedi 19 avril 2025, nous avons été les témoins heureux, le lendemain, dimanche de Pâques, du baptême de Léo événement tant attendu par sa grand-mère Mireille.

Les comptes du mois d'avril sont, enfin, en positif, après 3 mois difficiles où nous avons vécu sur nos maigres réserves. Nous vous **remercions chaleureusement pour votre soutien** qui nous donne les moyens d'accomplir la mission que vous nous avez confiée.

Tous les mois nous devons nous acquitter de la contribution régionale (3 000€) qui sert à payer notre pasteur et les charges sociales inhérentes à ce salaire, sa formation, la taxe foncière du presbytère, le chauffage (chaudière à gaz), l'électricité, l'eau de tous les immeubles, le téléphone professionnel, tous les contrôles obligatoires dans les lieux recevant du public, l'entretien des bâtiments... Vous voyez, la vie d'une Église n'est pas gratuite et tous ces frais reposent sur nous tous, donc **sur VOS dons en particulier**, l'Église ne recevant pas de subvention pour son fonctionnement régulier.

Nous avons aussi pu honorer la grosse dépense que représente la prime d'« assurance patrimoine » : celle-ci assure le temple, la Salle Basse et l'étage, la grange Frotté, le presbytère, le temple de Lagor et le temple de Baigts (la prime pour Baigts sera remboursée en fin d'année par l'association des Amis du Temple de Baigts).

Un nouveau problème nous préoccupe actuellement : les 3 fenêtres de la Salle Haute sont très abîmées et sont à changer rapidement.

Une excellente nouvelle est venue illuminer ce mois passé : la commission immobilière régionale nous a accordé une aide exceptionnelle de 10 000€ pour renouveler le chauffage du temple. L'assurance nous avait indemnisés de 10 158,24€. Il reste donc à notre charge 8 886,99€.

L'appel pour le chauffage ne vous a pas trop motivés et nous n'avons pas atteint les 1 000€ (même si nous n'en sommes pas loin). **Merci** à tous ceux qui ont donné, mais... il n'est pas trop tard pour participer à cette opération qui nous permettra d'avoir plus de confort en hiver et de profiter pleinement de ce temple auquel nous tenons.

L'APPEL est à nouveau lancé : virement, espèce, chèque, très gros ou tout petit, tout don sera une aide précieuse. Pour rappel, si vous êtes assujettis à l'impôt sur le revenu, ils sont déductibles à hauteur de 66 % (un don de 100€, vous coûtera en réalité 34€).

Le nouveau chauffage est commandé, l'acompte versé, les travaux se dérouleront probablement au mois de juillet.

Après avoir lu notre dossier la Fondation FLAM (Foi, Lumière, Action, Ministères) va aussi nous aider à mettre en place le projet d'Église, le projet de revitalisation du temple que vous avez accepté lors de l'Assemblée Générale du 30 mars : elle accepte de prendre en charge 70 % des frais de traitement de la réverbération acoustique dans le temple qui nous empêche de bien entendre la Parole de l'Évangile ainsi qu'une aide de 7 000€ pour le mobilier (chaises, espace enfant, panneaux d'exposition).

Et, à côté des grands projets, dans l'ombre, des « petites mains » (d'une remarquable efficacité) s'ingénient à restaurer, préserver, sécuriser et entretenir notre temple. **MERCI à elles**. Venez vous joindre à elles, nous en avons besoin.

Pour soutenir votre paroisse,

Je choisis de donner

Par virement : Église Protestante Unie d'Orthez : IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145 BIC : POUYFR21

Par carte bancaire sur www.orthez.epudf.org

Par chèque à l'ordre de l'Église Protestante Unie d'Orthez, que vous envoyez par courrier au 23 place de la POUSTELLE 64300 ORTHEZ,

En espèces lors des cultes

Mireille Dufau

ECHOS

Conférence sur Dietrich Bonhoeffer

Jeudi soir 15 mai, une assistance nombreuse a eu la chance de pouvoir écouter le pasteur Yves Noyer lors d'une conférence, donnée à la Chapelle de l'Église Libre et organisée par nos deux Eglises, EPUO et EEL, sur le pasteur et résistant allemand Dietrich Bonhoeffer.

Dietrich Bonhoeffer est né en 1906 à Breslau (aujourd'hui en Pologne) dans une famille de la haute bourgeoisie qui en 1912 va s'installer à Berlin. Son père était professeur de psychiatrie et de neurologie, sa mère venait d'une famille aristocrate et a été la première « enseignante » de ses enfants. Dans cette famille on pratiquait volontiers la poésie et la musique y tenait aussi une place importante. Enfant très doué et précoce, Dietrich termine ses études secondaires à 17 ans et entreprend des études de théologie qu'il conclut à 21 ans avec une thèse « *Sanctorum Communio* » (Communion des saints). Le sujet porte sur l'Église et « le Christ existant en tant que communauté ». Il soutient une deuxième thèse d'agrégation en 1930 « *Akt und sein* » (Agir et être) et part en suite pour New York où il étudie à l'Union Theological Seminary.

Il revient à Berlin en 1931 et débute véritablement sa carrière d'enseignant, d'aumônier de la jeunesse et de responsable oecuménique. Dès 1933, il se rend compte du danger du nazisme et s'engage au service de l'Église Confessante faisant contrepoids avec l'Église des « Deutschen Christen » (Chrétiens Allemands) prônée par le gouvernement de Hitler.

Par cet engagement, il entre aussi dans la Résistance et, encouragé par un de ses beaux-frères conseiller au Ministère de la Justice, devient agent de liaison des Services Secrets (Abwehr). Pendant ce temps, plusieurs attentats ont lieu contre Hitler dont le plus important le 20 juillet 1944 qui échoue et conduit à la condamnation à mort de tous les conjurés. Bonhoeffer n'a pas participé activement à cet attentat mais il le soutenait depuis sa prison.

En effet, il est arrêté le 5 avril 1943 en même temps que son beau-frère Hans von Donanyi et est exécuté (par pendaison) le 9 avril 1945.

Pour Bonhoeffer la vie communautaire est essentielle, la communauté est au service de l'humanité tout entière, elle est l'articulation entre le Christ et l'Église, pour lui les quatre piliers en sont la spiritualité, la psychologie, la théologie et l'éthique.

Anne Wolfram

QUOI DE NEUF ?

Synode national

Il se tiendra à Sète du **29 mai au 1^{er} juin**. Ce synode élira le nouveau conseil national et clôturera le thème des nouveaux ministères travaillé depuis 3 ans.

Consistoire

Le **15 juin**, toutes les paroisses du consistoire se retrouvent à Salles-Mongiscard pour partager la journée.

10h : accueil

10h30 : culte

Repas : chacun apporte de quoi partager ainsi que sa vaisselle.

Après-midi : animation et réflexion sur l'Église Universelle.

Concerts au temple



4 juin à 18h30 : audition des élèves des Musicales.

14 juin à 20h : concert organisé par l'association de la Minoterie. Mélina BURLAUD, pianiste, et Anaïs CONSTANS, soprano, interpréteront des pièces de musique composées dans les camps pendant la dernière guerre, en particulier à Gurs, dans le cadre des commémorations des 80 ans de la libération des camps.

27 juin à 19h : le chœur Il Momento Vocale vous invite au voyage avec un répertoire varié de chants issus de la tradition populaire ou d'écoles plus savantes. De la Suède à la Méditerranée, parmi les vergers en fleurs ou sur la Taïga enneigée, venez découvrir en famille des sonorités et des paysages lointains qui invitent au rêve.

Culte à Baigts

Le dimanche **29 juin** à 10h30 culte en partage avec l'Église Libre au temple de Baigts.

Pique-nique partagé dans le jardin ou à l'abri selon le temps.

Musée Jeanne d'Albret

7 juin, rendez-vous aux jardins : "Jardins de pierre et pierres de jardin". Balade autour de la maison Jeanne d'Albret avec l'association Géoval puis démonstration de taille de pierre.

13 juin : spectacle "Un oiseau sur la tête". A 18h30 conteuse et à 21h concert acoustique.

Actualité à suivre en ligne sur

<http://www.museejeannedalbre.com> ou par téléphone au 05 59 69 14 03. Et n'oubliez pas de renouveler votre adhésion et d'entraîner avec vous de nouveaux adhérents !

Le grand Kiff

Notre région organise un séjour Grand KIFF pour les jeunes, voici les informations pratiques :

- Quoi ? 5 jours de fête, de jeux, de rencontre, de réflexion, de musique dans une ambiance chaleureuse autour du thème « Respire, Espère »
- Pour qui ? Tout jeune de 14-20 ans, croyant ou en recherche. 800 kiffeurs et kiffeuses sont espérés au niveau national (et international) dont une soixantaine issue de notre région
- Avec qui ?
 - des jeunes de notre région EPUdF et une équipe d'encadrants de la région piloté par Bonheur Agudzé (bonheurepudf@gmail.com) - 07.70.34.24.71)
 - des jeunes du consistoire de la Dordogne et une équipe d'encadrants du consistoire piloté par Isabelle Bouche (isabelle.bouche@epudf.org) - 07.63.68.98.71)
 - Et sans doute un groupe de Toulouse
- Quand ? Du **25 au 29 juillet 2025**
- Où ? La Force (Dordogne). Le transport est organisé et pris en charge par la région.
- Combien ça coûte ? la participation financière est de 110€. Elle ne doit pas être un frein à votre participation, si c'est le cas, nous vous invitons à vous rapprocher du référent jeunesse de la région.
- Comment ? Séjour en extérieur, hébergement sous tente, vie de camp en groupe.

À travers ces temps de rencontre, l'Eglise offre un espace unique pour que des jeunes partent à la rencontre des autres, partagent d'autres réalités de vie et de foi ; que des jeunes trouvent leur place dans l'Eglise et tissent des amitiés.



Conseil presbytéral

Jeudi **26 juin** à 20h à la salle basse.

CALENDRIER



Culte à Lagor

Samedi **21 juin** à 18h30 suivi d'un pique-nique partagé. Dernier culte avant l'été !



Acat

16 juin à 10h30 à la salle basse.



Etudes bibliques

13 juin à 18h30 suivie d'un repas partagé.



Groupe biblique œcuménique de Lagor-Mourenx

10 juin, sortie à l'abbaye de Sarrance.

Catéchèse



Petitous : **21 juin** à 14h30

Ecole biblique : **11 juin** à 10h à Baigts (temple)

Catéchisme : **7 juin** à 10h30 à Bellocq,

suivi d'un repas



Mise sous enveloppe de la lettre paroissiale

Vendredi **4 juillet** à 9h30 à la salle basse.

Les incontournables

- mardi à 15h15 culte à la Résidence Jeanne d'Albret.
- **mercredi** à 16h30 : groupe de prière œcuménique charismatique à la salle basse.
- **dimanche** à 10h30 : culte à ORTHEZ (Sainte-Cène le 1^{er} dimanche du mois, culte si possible suivi d'un repas partagé). **Attention le 29 juin, le culte aura lieu à Baigts !**

DANS NOS FAMILLES

Naissances : Lila, arrière-petite-fille d'Annie GAGNIER ; Diego, arrière-petit-fils de Béatrice et Jean-Pierre BOST.

Baptême : Léo PALACIN.

Mariage : Georges et Nathalie COSTA AFONSO.

Décès : Mireille PALACIN.

Nous partageons les joies et aussi les peines de tous. **Pensez à nous faire part des nouvelles vous concernant** : les fardeaux seront peut-être un peu moins lourds et les joies plus belles encore.

Prochaines lettres les 06/07 ; 07/09 ; 19/10 ; 23/11

Eglise Protestante Unie d'Orthez :

Pasteur : Marie-Françoise Vialard 23 place de la Poustelle 64300 Orthez

marief.vialard@sfr.fr ou marie-francoise.vialard@epudf.org

☎ 05.59.69.01.18 et 06 80 00 90 92. *En congé le mercredi*

Présidente : Martine Belet- 130 rue Principale 64150 Lagor ☎ 05 59 60 26 63

Trésorière : Mireille Dufau- 1671 route de Bonnut 64300 Orthez ☎ 06 71 54 09 15

Banque Puyanne : Association Culturelle Eglise Protestante Unie d'Orthez.

IBAN : FR76 1198 9000 0100 1336 0040 145. BIC : POUYFR21



Site internet : www.orthes.epudf.org

Mention RGPD : Vous pouvez par tout moyen nous signifier que vous ne souhaitez plus recevoir d'informations de notre part.

Nous supprimerons alors toutes vos données de notre liste d'envoi conformément au règlement N°2016/ 679 du 25 mai 2018 sur la protection des données